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中国纺织业：

以“绣花功夫”织就新优势

新衣内藏“新工艺”

在中国“丝绸之乡”周村，淄博

大染坊丝绸集团有限公司作为一

家“全能型 ” 企业 尤 为 令 人 瞩

目———其为全国唯一一家集缫丝、

织造、练印染、筒丝染色、长车轧

染、家纺制品、丝绸工艺品和内外

贸完整产业链于一体的综合性丝

绸生产经营企业。

今年，该公司研发推出了可机

洗真丝面料和丝菌草面料两款新

品。公司业务员黄倩茹对国际商报

记者介绍，可机洗真丝面料是通过

丝蛋白改良渗透复合生物技术研

发的一款产品， 具有不易磨损、纰

裂、泛白和缩水的特性。 经过特殊

处理， 可机洗真丝面料的耐磨性、

抗皱性和防缩性大为增强，经过多

次机洗依然能保持平整顺滑，极大

提升了真丝面料的性能。“这有助

于延长产品的使用寿命，减少因频

繁更换衣物而产生的资源消耗和

废弃物。 ”

“真丝产品的一大特点是舒适

性。”黄倩茹说，可机洗真丝面料保

留了桑蚕丝良好的亲肤性，不仅不

会破坏蚕丝本身具有的独特光泽

和质感，还在一定程度上提高了真

丝的柔软度和细腻度， 其“轻”

“柔”“滑” 的特点提升了穿着的舒

适度。

“丝菌草天然有光泽，面料与

桑蚕丝相似，不同之处在于前者具

有较强的抗菌性。”黄倩茹表示，丝

菌草栽培不受地域限制，对温度和

土壤要求低，适应性强，有利于大

规模种植。 此外，丝菌草面料在处

理过程中不添加任何抗菌化学物

质，可自然降解，绿色环保，不会对

环境造成二次污染。

两款新品背后，勾勒出该公司

持续投入研发的前进轨迹。黄倩茹

表示，这些技术突破不仅提高了产

品的质量，也增强了公司的核心竞

争力。 此外，公司还积极拓展新兴

市场，不断扩大出口规模，品牌影

响力日益提升。

“公司产品主要出口到欧洲、

日韩等市场， 近年来亦在向共建

‘一带一路’市场进军。 ” 黄倩茹介

绍 ， 今年一季度公 司 出 口 额 达

5000

万元。

“随着公司业务的拓展 ，我们

专门成立了外贸部门和电商部门，

通过多种渠道进行销售，取得了不

错的效果。 ”黄倩茹说，同时，公司

还加强了产品设计和 创 新 能 力

的建设 ， 推出定制 化 产 品 服 务

和一系列符合目标市 场 审 美 需

求的新产品，以满足不同客户群体

的需求。

创新紧盯“碳轨迹”

近年来 ， 随着环保理念深入

人心， 国际消费市场对绿色环保

产品的需求呈现明显的上升趋势。

中国外贸纺织企业不断研发环保

产品， 积极向绿色转型， 为自身

发展注入了新动能。 浙江省纺织

品进出口集团有限公司今年就研

发了一款环保拳头产品———黏胶

染色纱线。

“这款产品的整个生产过程不

加盐促染，不对外排污水，所有水

都会循环使用。 在染色过程中，水

的使用量比传统染色工艺大幅减

少。”浙纺集团董事长施闻雷表示，

这款产品凭借蕴含其中的环保理

念得到了越来越多客户的认可。

施闻雷介绍，黏胶染色纱线应

用了公司自主研发的非水介质环

保染色技术，该技术通过在染色环

节以硅基介质替代水，染色无需加

盐 促 染 ， 活 性 染 料 固 色 率 可 达

90%

， 后道水洗次数大大减少，从

源头解决了黏胶纱线染色产生的

废水问题。

据了解 ， 每染一吨黑色黏胶

纱，非水介质染色技术相比传统水

浴染色， 用盐量从

400

千克降至

0

， 染料用量从

50

千克降至

40

千

克 ， 污水产生量从

50

吨降至

30

吨。 与此同时，通过水回用技术，非

水介质染色产生的废水能够全部

回收，从而实现废水零排放。

施闻雷表示，黏胶染色纱线可

以制成色织布或者直接制成袜子、

毛巾等产品。 色织布通过无水印染

的纱线设计 ， 无论是手感还是外

观，整体效果均超过水染产品。

“近几年， 公司在推广产品的

过程中发现，国外品牌商的环保理

念大幅提升，客户对这类产品的咨

询也越来越多。 我们希望能将相关

产品推广到全球市场，吸引更多优

质的品牌客户。 ”施闻雷说。

成立于

1979

年的浙纺集团是

国内专业的纺织品进出口公司，主

要从事纺织品、服装、家纺的出口，

以及棉花、棉纱 、坯布等纺织原料

的进口。 此外，公司还成立了研发

中心，为客户提供设计和成衣打样

服务。

“今年一季度， 公司的出口额

比去年同期增长

12.5%

。 ”施闻雷

直言，公司正在推进多元化市场布

局 ， 将更多环保理念和创新技术

融入产品研发， 提高产品附加值

和竞争力 ， 不断增强抵御外部风

险的能力。

（李可）

超高清技术

开启电视行业新增长极

日前，在北京举行的第三十一届中国国际广播

电视信息网络展览会上， 超高清插入式微型机顶盒

千万级规模部署正式启动。 此举既有利于改善电视

观看体验， 也显示了新技术新设备在应用端的进

步，为电视机、机顶盒等产品市场带来新机遇。

近年来，移动设备发展迅速，相比之下，很多

电视产品操作复杂、功能滞后。 一台电视需配多个

遥控器、机顶盒连接复杂等问题，让看电视成了麻

烦事。 尽管相关主体在服务意识和创新能力方面

做了不少努力，但未能满足消费者对智能、便捷、

高清的需求，产品销售持续低迷。 当前，随着国家

广电总局针对电视“套娃”收费和操作复杂等问题

开展整治工作，行业标准不断完善、各类乱象得以

纠正，治理工作取得显著成效的同时，超高清插入

式微型机顶盒及通用遥控器的推出， 从技术层面

为全行业硬件升级和高质量发展提供了契机。 长

远来看， 电视能否真正吸引观众， 还需在用户体

验、产品品质等方面持续下功夫，实现科技与内容

的共振。

关注用户体验，操作方便更好用。 随着大众生

活水平提高、收视习惯改变，电视作为家庭生活一

部分，逐步向改善型消费品转型。 这要求电视厂商

及时关注用户需求，强化产品体验感与附加值。 比

如，朝着机顶盒一体化、一个遥控器看电视、手机

遥控、语音控制等改进方向优化产品设计。 厂商要

做细服务，在融入智能互联、语音互动等更为人性

化功能的同时，增加对用户使用习惯、观看偏好等

方面的个性化服务。

提升产品品质，低耗高清更好看。 当下，各大

厂商的智能电视屏幕越来越大、清晰度越来越高，

消费者在购买时通常货比三家， 只有兼顾品质和

价格的高性价比产品，才更具竞争力。 比如，今年

一季度，

MiniLED

电视增幅高达

520.4%

。 全领域、

全链条转型升级过程中，业态融合、模式创新成为

行业发展常态。 各方应紧密合作， 协同研发新技

术、推出新产品，努力提升电视行业各类设备间的

兼容性与互操作性， 更好满足消费者高品质视听

需求。

（覃皓珺）

量子科技：

技术“种”开出产业“花”

近期， 我国量子信息产业捷报频传：

105�

比特

超导量子计算原型机“祖冲之三号”刷新世界纪

录，多地出台专项规划，企业融资回暖。 这一未来

产业正加速从技术突破迈向产业化落地， 但多重

挑战仍需破解。

量子信息技术凭借量子叠加、纠缠等特性，在

药物研发等领域展现出经典技术千倍以上的效率

优势。 今年政府工作报告将其列为未来产业重点，

安徽、武汉、济南等地迅速响应 ——— 安徽提出打

造量子科技中心， 武汉推行“链长

+�

链主

+�

链

创”协同，济南完善光量子雷达监测网络。 技术与

资本双轮驱动下， 全球首例基于集成光量子芯片

的“连续变量” 纠缠簇态实验成功，广东国腾量子

等企业完成近亿元融资，产业热度持续攀升。

然而， 产业化进程面临三重瓶颈： 技术路线

上，超导与光量子等路径竞争激烈，原型机性能距

通用计算差距显著，形成“技术不成熟

-�

应用不

足” 的循环困境；产业生态方面，稀释制冷机等关

键器件刚突破垄断，量子精密测量因成本高、维护

难而市场需求低迷；人才储备上，国内仅十余所高

校开设量子本科专业， 跨学科复合型人才缺口达

50%�

以上。

突破瓶颈需政产学研深度协同： 政府需加大

专项扶持、开放“量子

+

” 应用场景，如济南通过

示范项目验证技术；企业探索跨界融合，国盾量子

与中电信推出“量子密话”，玻色量子用“量子

+�

AI

”提升药物模拟效率；高校则联合企业开设

"

微

专业

"

，培养兼具量子算法与经典计算能力的复合

型人才。

正如业内所言，量子科技产业化是场长跑。 随

着技术路线收敛、生态体系完善和人才供给优化，

这一战略性产业有望在

5-10�

年内进入高速发展

期，为我国数字经济注入新动能。 （袁小康）

作为传统外贸的中坚力量之一，纺织业在中国外贸发展历程中一直扮演着重要角

色。 从自给自足到“衣被天下”，中国纺织业在栉风沐雨中实现长足发展。 最新数据显

示，今年前

4

个月，面对严峻复杂的外部环境，中国纺织品服装出口额达

904.7

亿美

元，处于历史较高水平。 其中，纺织品更是以

3.8%

的同比增速展现出强劲韧性，中国纺

织行业的国际竞争力持续攀升。

宏观数字的背后，是一家家微观主体的凝心聚力。 笔者走访纺织业外贸企业了解

到，实力担当的中国纺织企业坚持产品创新和工艺研发，向新而行、向绿转型，舒适、健

康、环保的产品广受市场青睐，折射出中国纺织业供应链加速转型升级的路径图。

5

月

14

日，

湖南省永州市零

（陵）道（县）高

速道县段

洑

水河

大桥建设工地，

工人在架设桥梁

作业。 该项目建

成通车后， 将形

成呼北高速粤港

澳大湾区支线，

促进区域经济社

会加快发展。

蒋克青

/

摄

零道高速道县段洑水河大桥施工忙


